

SE PUBLICA LOS SÁBADOS DE CADA SEMANA

## SUSCRICION

En Manacor, un mes . . . . . 0'50 pesetas  
 En Provincias, tres meses. . . . . 2'00 »  
 Extranjero y Ultramar, un año. . . 10'00 »



DIRECCION Y ADMINISTRACION

Calle de Bosch núm. 9

ANUNCIOS á precios convencionales

# EL MANACORENSE

Periódico literario y de intereses locales y del partido judicial.

## LA FERIA DE SEPTIEMBRE

Hemos visto pasar las ferias que se acostumbra á celebrar en esta poblacion en Mayo y Julio, como pasa cualquier festejo de un insignificante villorio, ó el día del Santo patrono de cualquier calle de un arrabal.

El movimiento general de compradores y vendedores que determinan dejando época marcada en el año, esos días de congregacion en que los *tratos* entran en su periodo álgido y los *negocios* en la plenitud de su desarrollo, nos ha pasado casi desapercibido para los habitantes de esta poblacion, en las dos ferias mencionadas.

El cosechero no ha podido exponer sus productos; ni entre los pocos tratantes ó expendedores que se presentaron pudo entrar el estímulo de venta y por consiguiente la competencia que determina la baratura del género, todo lo que agrava cada día más la triste situación económica por que viene atravesando este Distrito y de la que tan resentidos se hallan el propietario y el colono, el industrial y el bracero.

La paralización, si no completa, bastante para hacer temer un violento trastorno general, que desde hace algunos años ha empezado

á sentirse en toda España parece que viene á desplegar sus horribles efectos en nuestro productivo suelo, en el que jamás se tuvieron bastantes brazos, ni suficientes consumidores para acabar sus productos.

Los precios é importancia que tenían estos, han ido desmereciendo poco á poco hasta quedar en el triste estado que hoy los conocemos, y nadie sin embargo, se ocupa ni se ha ocupado de cuestion tan importante, siendo como es la que determina la vida y prosperidad de los pueblos.

Nuestro Municipio ve paso á paso deslizarse unos tras otros estos augurios de no lejanos y tristes sucesos, con la indiferencia y frialdad que pasan, para todos, los días sin impresion de ningún género, ó sin un hecho que fecte en algo muestra sensibilidad.

No se ocupa ni intenta en nada contrarrestar la fuerza de la situación que atravesamos, demostrándose como rendido, y anonadado bajo el peso de los deberes que implican la defensa y administracion de los intereses confiados á su cargo. Y es que en la última batalla que ha librado contra la junta repartidora de consumos, á fin de lograr que la tributacion fuera repartida con la equidad, regularidad y justicia que se deben, ha extremado sus esfuerzos, y el aparente triunfo obtenido por los que han dis-

tribuido el impuesto aliviando á parientes, amigos y conocidos y cargando inconsideradamente á enemigos y contrarios, ha amenguado su fe en el imperio de la ley, decreciendo el celo que inspiraba su cometido.

Pero no, nuestros ediles deben cobrar ánimo; la decepcion sufrida, esto que ellos temen una vergonzosa derrota, es un triunfo, porque el pueblo contribuyente ha visto sus esfuerzos, su afán y las gestiones que han practicado para conseguir la igualdad ante la ley, y ya que no ésta, el que llegará á conocimiento de todos los imbroglis llevados á cabo por la Junta en el reparto y las causas de que hasta aquí prevalecieron tantos dislates. Por esto aconsejamos á nuestros representantes en el Municipio y al contribuyente perjudicado, que tengan paciencia y cobren ánimo, la justicia como la verdad triunfan al fin y no se tardará sin que veamos á cada cual llevar su merecido. La tributacion hay que pagarla, las cargas del estado debemos sobrellevarlas y hay que hacer un esfuerzo para evitar que el que ha de administrarnos severa justicia en tan interesante cuestion suponga siquiera la menor predisposición de los contribuyentes de Manacor en contra de los intereses del Tesoro, antes al contrario, debemos demostrar con los hechos que aún pasando por la triste situación que atravesamos y apesar

- 1 -

Folletín de EL MANACORENSE

### VIDA

DEL EJEMPLAR SACERDOTE

RDO. D. PEDRO LLULL Y POQUET

*natural de la villa de Manacor*

(CAPELLÁ PERE)

## CAPÍTULO PRIMERO.

*Su patria, nacimiento y ejemplar infancia.**(Continuación)*

hermanos, y demas gente de labranza, evitaba cuidadosamente cualquier objeto ó diversion que pudiese ser de algún modo funesto á su inocencia ¿quien ignora la decencia y honestidad que suele reinar en los bailes rústicos con que los aldeanos celebran el fin de la siega y vendimia? Sin embargo la estremada delicadeza de Pedro, no le permitía asistir á ellos. Al contrario, los miraba con tal aversion que en una ocasion en que se le invitó á que bailara, contestó con cierta gracia y desenfado. *Allí teneis una albar-da, hacédla bailar á ella.* Si con motivo

de alguna gran solemnidad, pasaba á Manacor; lejos de apacentar su curiosidad en los parajes públicos y mas frecuentados, se iba derecho á la Iglesia, consagrando las horas que le eran permitidas, en santificar el día festivo (1). Á todos edificaba con su modestia, sin que nadie pudiese advertir en él ni una mirada menos libra, ni palabra menos cauta, travesuras propias de la edad pueril.

Después de los auxilios eficaces de la divina gracia de que fué tempranamente prevenido, debió Pedro este espíritu de piedad y de apartamiento del mundo á la devocion tierna que desde muy niño profesó á la Santísima Virgen. Puede decirse que esta fué la leche del espíritu con que le alimentó su piadosa madre mientras que robustecía con la de sus pechos sus miembros infantiles. Apenas supo balbucear algunas palabras y ya la Salutación Angélica era su oracion favo-

(1) Se ha dicho que si jóven Tobias que desde su mas tierna edad se notó en él, que no tenia ninguno de los gustos de su edad; que amaba á la soledad huyendo del ruido, de las diversiones, y que no conocía mas camino que el del templo. Una cosa parecida fué la infancia de Pedro, cuando los domingos desde el campo venía á Manacor, favorecia á que Pedro cual otro Samuel, asistiese con frecuencia al divino Sacrificio. Lejos de hacerse rezar como todos los niños para cumplir ese piadoso deber, era el primero que solicitaba tal favor de sus cristianos padres.

- 2 -

rita. Algo mas crecido se le vió siempre rezar de rodillas el Santísimo Rosario, y cuando llegado á la edad de la discrecion se le concedió el acercarse á la sagrada mesa, celebraba todas las festividades de la Señora, recibiendo con especiales muestras de devocion y ternura el Pan de los Angeles. Solo contaba siete años y ya se advirtió con pasmo y edificacion que ayunaba todos los sábados en obsequio de la misma; práctica saludable que observó toda la vida, y que tuvieron la satisfaccion de observar en él ya entonces dos hermitaños de los que moraban en el Oratorio de Santa Lucía del término de Manacor. El caso fué que en ocasion de acudir ellos en un día de sábado al predio Puig de l' Anar por su acostumbrada limosna, dióle uno de ellos una naranja para que la comiese; reusola por distintas veces el niño Pedro: lo que extrañando aquellos piadosos anacoretas de quien por su tierna edad parecia debia alegrarse de aquel agasajo; no pudieron menos de quedar agradablemente edificados cuando oieron de la boca de su madre, que el motivo de no tomar la naranja era porque ayunaba.

De este modo iba disponiendo en su

corazon al niño Pedro aquellos grados de virtud, que progresivamente debian levantarle á la encumbrada perfeccion que exige el ministerio sacerdotal, á que interiormente se sentia llamado. Todo daba á entender ser este el estado á que Dios le destinaba; y pronto tendremos lugar de admirar los medios que le proporcionó la providencia para que lograra la dicha de conseguirlo. Hé aquí, lo que en su infancia fué este sacerdote, á quien el Señor destinaba y preparaba para llegar á ser un apóstol de Mallorca.

## CAPÍTULO SEGUNDO.

*Su vocacion al estado eclesiástico, estudios y obras buenas con que se dispuso á él.*

El servir á Dios en cualquier estado á que le destina la Providencia, es uno de los mas sagrados deberes del cristiano y depende ordinariamente su salud eterna. De aquí el cuidado con que los santos atendieron á conocer, cual era la voluntad de Dios, en un punto tan decisivo y trascendental; y luego de conocida la voluntad de Dios, la prontitud con que

de lo irregular y anómalo con que se han hecho la distribución del impuesto atendemos con gusto el pregon que nos llama á llevar nuestro óbolo para sostener las atenciones de la nación, á la que amamos como se debe amar á nuestra madre patria.

Pero volvamos al objeto principal de nuestro artículo, la decadencia de las transacciones mercantiles es preciso combatirla, es necesario dar animación al comercio, llamar al concurso preparado y que denominamos feria de Septiembre á todo aquel que tenga necesidad de vender ó comprar, al que viva del *trato* y del *negocio* y al que desee además con oportunidad adquirir objetos de comercio para su recreo, lujo ó particular conveniencia.

Y esto puede hacerse, esta en manos de nuestro municipio el realizarlo, y en manos de los manacorenses el conseguirlo. En manos del Municipio, preparando grandes festejos, espectáculos dignos de llamar la atención del público, á los que siempre acuden los poderosos y desocupados de todos los pueblos ávidos de emoción y de gastar en caprichosos objetos sus sobradas rentas; y en manos de los manacorenses abaratando los comestibles y mejorando las condiciones de hospedaje de todo aquel que acude á las ferias por ganar el sustento de su familia con la venta ó compra de los efectos á cuyo comercio se halla dedicado.

El Municipio sin verificar un derroche, no debe escatimar ninguna clase de gasto con tal objeto porque cuanto más haga, cuanto más festejos prepare, tanto más concurrencia ha de traer en esos días y esta concurrencia entre los vendedores traerá la competencia y por consiguiente la baratura de los objetos, entre los compradores el afán y el deseo de adquirir á buenos precios; y al comercio, agricultura é industria de Manacor la ganancia segura que proporciona la venta y por consiguiente la facilidad para satisfacer oportunamente los impuestos del Tesoro y las cargas municipales.

Nuestros *ediles* deben inspirarse en el Señor Rius y Taulat alcalde de Barcelona; aquel Municipio estaba relativamente en peor situación económica que el de Manacor antes de la

Exposición Universal y sin embargo llenos de fe y entusiasmo en la creencia de que el gran certamen era la salvación de la vida del comercio del pueblo que administra, llevó este gran hecho á efecto con el arrojo de un héroe, salvando cuantas dificultades se oponían y llegando á conseguir el ver coronados sus esfuerzos por el brillante éxito obtenido, la gloria imperecedera que ha conseguido, logrando no solo el premio de la patria agradecida, sino el recibir la visita de la aristocracia de la sangre y del comercio del mundo entero que han tenido que dejar pingües ganancias por efecto del gasto que para su esplendidez y sosten de su rango necesariamente han de verificar; esto sin contar las relaciones comerciales adquiridas por consecuencia de los productos del país, que también necesariamente aumentan su consumo y por consiguiente su valor y demanda.

Anímese pues el Ayuntamiento, no desmaye ante los obstáculos, nosotros estaremos á su lado para ayudarle y con nosotros todo el vecindario. Prepare festejos, publique programas de la gran feria y haga un llamamiento en fin, para que toda la isla en general tome parte si es posible en este mercado. Este es el único modo de si no de contrarrestar la crisis comercial que nos amenaza, al menos hacer la más llevadera, promoviendo en lo posible toda clase de transacciones y por consiguiente el movimiento y circulación de la moneda, cuya paralización es la causa de la ruina de todos.

Adelante pues, reúñase el Consistorio trate del plan de festejos, de la distribución y orden de las paradas ó puestos de venta, la fiesta religiosa que ha de celebrarse en estos días dándole todo el esplendor que sea posible y de todo aquello en fin que pueda llamar más la atención y concurrencia.

Ya lo hemos significado, el pueblo como nosotros está al lado del municipio y secundaremos con verdadera fé sus disposiciones, procurando en todo cuanto esté de nuestra parte, ser lo celosos y activos que cabe en lo posible.

Manacor 10 de Agosto de 1889.

## LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS

### PABELLON DE LA REPUBLICA ARGENTINA

Segun se desprende del *Boletín oficial* de la Exposición de Paris los habitantes de la República Argentina no se quedan cortos en materia de exposiciones; pues en el número del indicado *Boletín* correspondiente al 18 de Julio próximo pasado que remitió con atento besamanos á la redacción de nuestro periódico el dignísimo Consul que tiene en Palma de Mallorca la indicada república, bien se echa de ver que dispone ésta, en la Exposición Parisiense de un monumental pabellon en donde los agricultores, los industriales y comerciantes de aquella nación han depositado cuantiosos productos que su actividad ha hecho brotar de aquellos terrenos que siempre habian estado completamente abandonados.

Hanse presentado allí mil muestras de trigo de distintas clases; quinientas de maíz y otros granos; maderas en abundancia y de superior calidad; cueros de buey y pieles de ovejas aventajadas en su clase; y otras muchas producciones que por falta de espacio en este número no se pueden detallar.

No contentos aun con esto los argentinos de la república mencionada, y ávidos por el adelantamiento, van á inaugurar á 20 de Abril próximo venidero una exposición internacional en Buenos Aires, subvencionada por su gobierno, sobre ganadería, agricultura y maquinaria auxiliar de este importantísimo ramo.

Merece aplauso general la actitud y actividad de esa nueva nación y nuestra más sincera gratitud la distinción que ha dispensado el dignísimo Consul antes citado á la redacción de nuestro humilde periódico.

### SECCION COMERCIAL

De el *Correo Catalan*.—Valdepeñas:

No sabemos á qué atribuir las corrientes pesimistas que infundadamente hácese circular respecto á la paralización de la venta del vino.

La cifra de 156 vagones exportados en las dos semanas últimas, debe convencer á los alarmistas de que pierden el tiempo propalando noticias que los números se encargan de desmentir.

Y aunque ya en otra ocasion hemos respondido muy alto acerca de la veracidad de nuestros datos, repetimos hoy que son rigurosamente exactos, gracias, á la finura y anabilidad de los activos y celosos empleados de la estación del ferrocarril que no tienen en cuenta las molestias para facilitarnos los datos referidos.

Además el hecho de haberse vendido algunas partidas de vino á 20 reales es por sí solo muy expresivo

se esmeraron en corresponder á su vocación, sin arredarse por los obstáculos é inconvenientes que se presentasen. Además de los movimientos interiores de la gracia, que con dulce y tranquila fuerza inclinaban el corazón de Pedro á abrazar el estado eclesiástico, su espíritu de recogimiento y piedad que le dejaba oír en silencio la voz del Espíritu Santo y el celo de la salvación de las almas, de que tan tempranamente se sentía inspirado, y de que tan ilustres muestras había dado le confirmábamos y más en la persuasión de que Dios le tenía escogido para ocupar un puesto entre los ministros del Santuario, y ser un digno mediador suyo y un vicario de Jesucristo en la santificación y salvación de sus hermanos. Mas ¿cómo superar los muchos obstáculos que al parecer se oponían al cumplimiento de sus deseos? Había cumplido ya los trece años de su edad, sin que en todo su tiempo, el más precioso de la vida, se le hubiese proporcionado la menor instrucción en las letras, que después de la inocencia de las costumbres es el más útil y necesario adorno del que aspira á la carrera eclesiástica. Apesar de que se trasiucia en él, un ta-

lento precoz, apto para producir preciosos frutos; como ninguna mano hábil se había encargado de cultivarlos, corría peligro de malograrse; á semejanza de aquellos terrenos incultos que abandonados á sí mismos, cuanto más son fértiles, más se cubren de abrojos y malezas. Preciso su padre á atender á la colocación de los otros hijos mayores, no se sentía con recursos suficientes para tener á Pedro en los estudios, porque siendo tanta la distancia del predio á la villa, debía contar con un gasto superior á sus facultades para mantenerle fuera de su casa, y proporcionarle los demás recursos necesarios á un estudiante. Por todos estos motivos, dictados por una prudencia ciertamente previsora, había ya pensado dedicarle á la labranza, relevándole del cuidado del rebaño, que no creía ya competente á su edad. Así lo hubiera efectuado si Dios, que tenía formado sobre el joven Pedro otros designios más conducentes á su gloria; no hubiese acudido á quitar todos estos inconvenientes, abriéndole un camino, que le guiase seguramente al logro de sus santos deseos.

Entre los ermitaños que acudían á la casa de Pedro por su acostumbrada li-

mosna, era uno el Hernano Miguel de la Concepción Vaquer, natural de Palma, quien después de haber vivido veinte años en la ermita de Valldemosa con singular espíritu de retiro y de mortificación, había solo un año que había sido trasladado á la de Santa Lucía de Manacor, continuando allí con notable edificación su vida penitente y abstraída. A este pues, como á un Ángel del buen consejo, comunicó la buena madre de Pedro el cuidado que acogió su maternal corazón, manifestándole la vocación de su hijo y los grandes deseos que ella tenía de verle, un día un buen sacerdote capaz de guiar muchas almas al cielo; y su extrema afición por carecer de medios con que llevarlo á debido cumplimiento. Como la caridad, segun San Pablo es benigna y compasiva, no fué menester más para que enternecido el piadoso ermitaño por la pena de la madre, y prendado de la modestia y dones sobrenaturales que había podido admirar en el hijo, se ofreciese gustosamente á encargarse de su instrucción, ejerciendo con él iguales y muy parecidos oficios que el noble solitario de Valldemosa Castañeda con la Beata Catalina

Tomas cuando vivía en el predio Son Gallard.

A este efecto, después de haber vencido felizmente todas las dificultades que á este designio opuso de pronto su padre, se lo llevó consigo á la ermita de Santa Lucía de esta villa (1).

Donde como en otra Silos quedó confiado este nuevo Samuel á la santa disciplina de la Religión, á cuya sombra, no solo recibió en su espíritu las primeras semillas de aquella sólida instrucción en que tan aventajado salió después, sino que se arraigó más profundamente en su corazón la ciencia del espíritu que había aprendido y cultivado desde su cuna. No podían á la verdad aquellos sencillos anacoretas, legos todos, y con sola la instrucción necesaria para poder cantar el oficio divino, proporcionar al joven alumno los conocimientos necesarios para disponerle á entrar en el estudio de las ciencias eclesiásticas; pero como el celo de la caridad animaba sus lecciones, y á estos correspondía perfec-

(1) La ermita de Santa Lucía, que existe sobre el monte del mismo nombre, fué suprimida en el año 1773 por el Sr. Obispo D. Juan Díaz Guerra en el primer año de su residencia en Mallorca.

(Se continuará).

para desmentir la imaginaria paralización que con fines interesados se aparenta.

Precios: Vino tinto 1.º de 18 á 20:50 rs. arroba.—Vino tinto 2.º de 11 á 14 id. id.—Vino blanco 2.º de 10 á 11 id. id.—Aceite á 30 id. id.—Aguardiente á 44 idem idem.—Patatas, á 4 id. id.—Cebada añeja, de 15 á 16 reales fanega.—Idem nueva de 13 á 14 id. id.—Candeal, de 35 á 36 id. id.—Gejar, de 29 á 30 id. id.

## NOTICIAS

Con suma satisfacción y para que este vecindario se congratule de tener un Ayuntamiento católico y amante, con especialidad de los pobres, nos apresuramos en dar publicidad á varios acuerdos que tomó en la sesión celebrada el día seis del presente mes; uno de ellos fué solicitar del Gobierno la concesión de una subvención para que, por este medio, se pueda enjugar una lágrima al necesitado é impedir que, los amados hijos de Manacor, abandonen su cuna en busca de soñadas aventuras emigrando á otras regiones que únicamente Dios sabe si se les espera el hambre, la desgracia ó una desesperada muerte.

Por la importancia del otro acuerdo y por ser el primer Ayuntamiento de la Isla, ó al menos que se tenga noticia y de los primeros de España que se haya ocupado del particular que contiene, lo copiamos literalmente, que dice:

«A propuesta del Sr. Presidente se acordó por unanimidad dirigirse, por conducto del Prelado, á Su Santidad manifestándole la satisfacción y entusiasmo grandes con que, como fieles hijos de la Iglesia y amantes decididos de su anciano y atribulado Padre, verían el que eligiese esta Isla como punto de refugio en el caso de que, en su alta sabiduría, decidiese salir de Roma.»

Como seguramente vieron nuestros lectores, en el primer número de este semanario, empezó á publicarse, en forma de folletín, la vida del ejemplar presbítero Rdo. D. Pedro Llull y Poquet, que con tanto acierto y tan gran copia de datos ha escrito el sabio y virtuoso sacerdote y no menos celoso propagandista D. Juan Aulet y Sureda Pbro. después de recomendar eficazmente la lectura de tan preciosa historia, no podemos menos de felicitar á su autor, por consagrar su bien templada pluma, á dar á conocer los hechos portentosos, que en épocas críticas realizó el vulgarmente llamado *capellá Pera*, que sesenta años hace voló á la mansión de los bienaventurados para recoger el premio debido á sus heroicas virtudes.

Tan luego como esté concluida la publicación de dicha obra nos tomaremos la libertad de hacer su juicio crítico.

Se nos ha dicho también que el Sr. Aulet está trabajando para dar á la Imprenta otra obra que se titulará «El cronicon Manacorense» mucho nos alegreríamos de que resultara verdadera esta noticia, y asistiríamos un medio seguro para llegar al conocimiento de la historia de nuestro pueblo.

El día 7 de los corrientes le fueron decomisados por la fuerza del Resguardo de Consumos de esta villa á Agustín Cortés vecino de la misma, 280 litros de alcohol y unos 17000 litros de vino cuyas especies se hallaron en su depósito además de las declaradas y presentadas al aforo y en otro almacén que tiene arrendado.

Segun el *Ebusitano* la cosecha de almendra no promete ser este año tan abundante como en los anteriores.

Nuestro particular amigo D. Narciso Gonzales que servía en la Administración de Impuestos y propiedades de esta provincia y que fué declarado cesante por reforma, ha sido nombrado con el ascenso inmediato y destinado á la Inspección de Hacienda. Nos alegramos y le enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde para que todos los domingos á la hora de tocar la banda de música en la plaza de Palacio, se sirva mandar algunos municipales á fin de evitar que los muchachos con su gritería no molesten al público privando de oír los acordes de la música á los aficionados de ella.

Llamamos la atención de la autoridad sobre cierta asociación de mujeres que se dice se ha formado en esta villa, cuyo objeto es hacer creer en adivinaciones dedicadas á la curación de enfermedades, por las que exigen á los crédulos é incautos dinero, tocino ó pan. Tenemos noticia de que son varios los engañados, y damos la voz de alerta.

En Porto Cristo término municipal de esta villa, al que se traslada la colonia veraniega de Manacor á tomar baños y pasar su temporada de recreo, ha establecido, en elegante otelito, una fonda en la que disfrutan los huéspedes de cómodas habitaciones y bien condimentados alimentos, el acreditado fondista don Francisco Femenias.

La recomendamos á nuestros abonados, tanto por la baratura, como por la limpieza y demás condiciones necesarias al mejor establecimiento de esta índole.

Además se alquilan habitaciones por temporada.

En el presente mes de Agosto han de celebrarse las siguientes fiestas en nuestra isla.

Día 10 Selva San Lorenzo y á este titular.  
Día 15 en Puigpuñent á Nuestra Señora del Puig; y en Binisalem, Campos, San Juan, Sansellas, Sineu y Valldemosa, á la Asunción de la Virgen.  
Día 16 en Alaró, Porreras y Puigpuñent á San Roque.  
Día 19 en el Arrabal de Sta. Catalina á San Magin.  
Día 20 en el Monasterio del Real á San Bernardo.  
Día 24 en Andraitx, Capdepera, Montuiri, Söller y Valldemosa á San Bartolomé.  
Día 28 en Felanitx y Son Servera á San Agustín.  
Día 30 en Estalenchs á la Degollación de San Juan Bautista y Sta. Rosa de Lima.

Se celebró la fiesta en Artá dedicada á la Transfiguración del Señor el día 6 de los corrientes con la espléndidez y gusto de costumbre en aquella villa, si bien se notó menos concurrencia de forasteros que en los años anteriores, debido, sin duda, á las críticas circunstancias porque atraviesan la mayor parte de los pueblos de esta isla.

No podemos menos de hacer mención del sermón que con motivo de la festividad predicó en la iglesia parroquial, el elocuente orador sagrado D. Bernardo Matas y tuvo párrafos arrebatadores sobre todo, al hacer la enumeración de los hijos ilustres de aquel pueblo.

También nos creemos obligados á celebrar el mérito de la música que con tanto gusto y acierto dirige en dicho pueblo D. Miguel Guiscafó, de la que podemos decir hay pocas en la isla que le aventajen en el bien entendido modo de interpretar las piezas con que amenizó la función.

Hace pocos días cayó en un pozo de esta localidad una niña de diez años que se hallaba sacando agua, habiendo caído con tan buena suerte que apesar de la enorme profundidad, salió ilesa.

Agradecemos el cambio de nuestros colegas *El Isleño*, *El Palmesano* y *El Ebusitano*, que apesar de nuestra humildad nos han honrado con tan inmerecida atención.

La función acrobática gimnasta que dió la Compañía Canetti en el claustro del ex-convento de esta villa el domingo próximo pasado, fué concurridísima y la compañía lucidísima en los trabajos que verificó dejando al público satisfecho.

El Domingo próximo, celebrará nueva función y juzgando por la anterior, les aseguramos una buena entrada.

Mañana domingo en la Colonia de Ntra. Sra. del Carmen situada en el Puerto Cristo de esta villa se celebrará una grandiosa fiesta dedicada á la expresada Virgen, costada por los propietarios que tienen casa de recreo en aquel sitio; y además de celebrarse misa en la capilla de la Casa-cueva de D. Juan Amer se efectuarán los festejos siguientes:

Á las tres de la tarde, regatas al remo, consistiendo el primer premio en un cordero, el segundo, un cabrito, y el tercero, una arroba de arroz; después corridas de hombres al nado, cuyo premio serán dos pollos, carreras de caballos y hombres acostumbradas, andar sobre un palo puesto horizontalmente apoyado en un laud, y por la noche iluminación, fuegos artificiales y baile al estilo del país.

Parece será concurridísima al notar la mucha animación ya en días anteriores, pues en dificultad se encuentra un carruaje de los de alquiler que no esté comprometido.

Mañana á la hora de costumbre, la música que dirige el Sr. Rosselló tocará las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble militar *De Miravalles á Zollo*.
- 2.º Vals de Saxofon.—Guznes.
- 3.º Duo de Tiple y Bajo de *Hugonotes*.—Meyerbeer.
- 4.º Polka militar *L' avant-garde*.—Eugène Moniot.
- 5.º Duo de Tiple y Baritono de *Ernani*.—Verdi.
- 6.º Mazurka *Angelina*.

El jueves día festivo á la misma hora, la banda dirigida por D. Sebastian Ribot, ejecutará las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble *El Coronel de Ulanos*.
- 2.º Final primero de la ópera *Sondambula*.—Bellini.
- 3.º Polka obligada á cornetín.—Crespi.
- 4.º Sinfonía de la ópera *Marta*.—Floton.
- 5.º Americana *Por qué suspiras*.
- 6.º Vals *El Cantabro*.

## EDICTO

D. BARTOLOMÉ TONS Y BLANES, Juez municipal, Entrado de la villa de Manacor, provincia de las Baleares.

Por el presente edicto hago saber: Que se halla vacante la plaza de Secretario suplente de este Juzgado municipal, lo cual se ha de proveer conforme á lo dispuesto en la ley provisional del Poder judicial y Reglamento de diez de Abril de mil ochocientos seten-

ta y uno y dentro el término de quince días á contar desde la publicación de este edicto en el *Boletín oficial* de la Provincia.

Los aspirantes á dicha plaza presentarán las solicitudes en este Juzgado dentro el referido término de quince días y acompañarán:

- 1.º Certificación de su partida de nacimiento.
- 2.º Certificación de buena conducta moral expedida por el Sr. Alcalde del domicilio del interesado y
- 3.º Certificación de examen y aprobación conforme al Reglamento ú otros documentos que acrediten su aptitud para el desempeño del cargo ó servicios en cualquiera carrera del Estado.

Y para los efectos consiguientes se publica el presente edicto en el *Boletín oficial* de la provincia, periódico de la localidad y en los sitios públicos de costumbre.

Manacor cinco de Agosto de mil ochocientos ochenta y nueve.—Bartolomé Tous.—Ante mí, Miguel Ferrer.

## BOLETIN RELIGIOSO.

DOMINGO 11 Agosto.—San Tiburcio mártir y santas Susana y Filomena vírgenes y mártires.

LÚNES 12.—Sta. Clara virgen y fundadora.

MARTES 13.—Stos. Hipólito y Casiano mártires y San Juan Berkman confesor.

MIERCOLES 14.—San Eusebio presbítero y confesor. *Vigilia con abstinencia de carne.*

Al anochecer se cantarán solemnes completas en la iglesia parroquial y en la de San Vicent Ferrer en preparación de la fiesta de mañana.

JUEVES 15.—La Asuncion de Nuestra Señora.

En la iglesia parroquial á las 8 habrá comunión general para la Archicofradía de las Hijas de la Purísima. A las nueve y media se cantará tercia y seguidamente la Misa solemne ocupando el púlpito después del evangelio el Pbro. D. Juan Alejo Muntaner. A las tres y media de la tarde, se cantarán solemnes vísperas y luego el ejercicio de la Visita de las Hijas de la Purísima con plática á la cual se seguirá la procesion. Este día se gana Jubileo visitando la capilla de la Asuncion.

En la iglesia de San Vicente Ferrer á las nueve se cantará misa solemne y visitando la capilla de la Virgen del Rosario se gana también Jubileo.

VIERNES 16.—Santos Roque y Jacinto confesores.

SÁBADO 17.—San Rufo mártir y Santa Emilia virgen.

## SUCURSAL EN MANACOR

*del gran taller fotográfico de S. Iglesias, establecido en Palma.*

A fin de complacer á los numerosos clientes de fuera la Capital hemos establecido por algunos días la sucursal en ésta, en la cual se harán toda clase de trabajos concernientes á este ramo y á los mismos precios que rigen en esta fotografía de Palma.

## DE NUESTRO CORRESPONSAL

*Cette 6 de Agosto de 1889.*

Sr. Director de EL MANACORENSE.

Muy Sr. nuestro: Comprendiendo el interés que debe tener referente al curso de los vinos en esta plaza nos dirigimos á V. para manifestarle lo que sigue.

Los precios actuales para esos vinos son muy flojos, sin duda por lo poco animado que está el mercado.

La cosecha de este país (salvo lo que aun pueda modificarse), será tan buena ó mejor que la pasada por mas que se haya querido pretender lo contrario.

Temerario consideramos el pronosticar los precios que alcanzarán los nuevos, pues depende mucho de la cosecha del continente. Por el momento alguna más calma que el año pasado, sin embargo de aquí al entrante Setiembre puede cambiar el aspecto general de este centro vinícola.

Con deseos de que en nuestra próxima podamos decirle algo más halagüeño somos de V. affmos. S. S. Q. B. S. M.—PICORNELL.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

Relacion de las inscripciones verificadas en el Registro civil durante la semana anterior

MESES	Dia	NACIMIENTOS		DEFUNCIONES	
		Varones	Hembras	Varones	Hembras
Julio.	29	3	1	1	»
»	30	»	»	1	»
»	31	1	1	»	1
Agosto.	1	2	»	1	»
»	2	1	4	1	2
»	3	»	2	1	1
»	4	2	3	»	»
TOTAL.		9	11	5	4

## MATRIMONIOS

30 Julio.—D. Andres Domenge, con Catalina Roselló y Ferrer, de 26 y 25 años respectivamente solteros.

1.º Agosto.—D. Antonio Sancho y Gelabert, con Catalina Plaensí y Melis, de 22 años respectivamente solteros.

2 id D. Lorenzo Amengual y Llull, con D.ª Antonia Andreu y Roselló, 25 y 18 años respectivamente solteros.

Miguel Riera y Fullana, S. Catalina Fullana y Salas de 28 y 20 años el primero soltero y la segunda viuda.

D. Jeronimo Sureda y Riera, con Maria Riera y Cauza, de 24 y 23 años respectivamente, solteros.

3 id.—Nicolas Sureda, con Pedrona Melis, de 29 y 31 años respectivamente solteros.

## CORREOS

SALEDAS.—Domingo 8 m., Ibiza y Alicante.—Lunes 4 tarde, Barcelona.—Miercoles 2 t., Mahon.—Martes 4 t., Barcelona.—Mierc. 2 t., Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t., por Alcedia Barcelona.

ENTRADAS.—Lunes 7 m., Valencia.—Id. 10 m. Mahon por Alcedia.—Miercoles 9 m., Ibiza y Alicante.—Jueves 6 m., Mahon.—Id. 11 m., Barcelona por Alcedia.—Sabado 6 m. Barcelona.

De Palma á Manacor, todos los dias á las 2 de la t. y de Manacor á Palma á las 5 m.  
De Manacor á Artá y Capdepera á las 5 tarde.

## AL PÚBLICO

Baños de ducha en la fábrica de alcoholes de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor Calle de Alfonso XIII, núm. 9.

## GRAN BAZAR

DE  
MUEBLES DE TODAS CLASES

CARPINTERÍA, PARTE MECÁNICA DE OBRA BLANCA.  
CONSTRUCCION DE CARRUAJES Y TONELES Y ALMACEN DE MADERAS

de  
**JUAN SUÑER Y SOLER**  
PLAZA DEL CARRIL.—MANACOR

## ANUNCIO

En esta imprenta se venden sacras para altar letra gruesa, impresa, para sacerdotes de vista cansada, vista corta para comodidad de dichos señores sacerdotes; á precios módicos.

## CONVENTO DE SANTO DOMINGO

## GRANDIOSO ESPECTÁCULO

Cómico Acrobático y Ginnástico por la Compañía

## CANETTI

para el Domingo 11 de Agosto de 1889 á las 5 de la tarde, tomando parte todos los principales artistas que forman parte en ella.

## PRECIOS

Sillas y asientos de preferencia 0.25 ptas.

ENTRADA GENERAL UN REAL  
á las cinco tarde

## VIDA DEL EJEMPLAR SACERDOTE

RDO. DON PEDRO LLULL Y POQUET,  
(CAPELLÁ PERE)

POR EL

RDO. DON JUAN AULET Y SUREDA, Pbro.

## PROSPECTO.

Nadie hay en la populosa y dilatada villa de Manacor y en muchas poblaciones de la dorada isla de Mallorca que á pesar de haber mas de sesenta y tres años que pasó á mejor vida, de avanzada edad, no haya oído hablar del capellá Pere fundador de la Casa de Caridad de Manacor, ¿quién no desea conocer á este apostol de nuestra tierra y de Mallorca misma? ¿Á quien no ha de interesar la vida de un hombre que ejerció un apostolado de cincuenta y cinco años? ¿quien no ha de leer con avidez y asombro una vida de setenta y nueve años, llena de fatigas, trabajos, y que á pesar de haber vivido siempre inocente, un modelo de oracion continua y penitencia, sin conceder jamás la menor tregua á su desfallecido cuerpo? ¿Á quien no espantara la caridad de un hombre que gastó toda su vida entre pobres y desvalidos cubiertos de enfermedades asquerosas, de gente ó estúpida ó rebelde ó ingrata y desconocida, á quien tenia que hacer siempre bien para ganarlos por Jesucristo? ¿quien es ese hombre que no contento con los trabajos del

Apostolado, visita las cárceles, ayuda á bien morir á los enfermos que muchas veces no conocía? Es el padre de los enfermos, reformador de las costumbres, y esto con un cuerpo tan mal tratado, que solo duerme pocas horas, solo come unas pocas mal guisadas legumbres, solo viste vestidos limpios pero viejos y remendados, y ciñe ásperos cilicios que aún en su casa existen, sufre insultos de sus compañeros y no le rinden y no sucumbe hasta exhalar el último aliento?

Hé aquí el objeto de esta historia, breve resumen de su larga vida: que publicamos á instancia de mis numerosos amigos, y dedicamos á mis compatriotas que todos desean venerar en los santos altares y que muchos lo veneran ya privadamente.

El reverendo capellá Pere es tenido como un santo y un santo eminente popular: hijo de nuestro amado pueblo, que consagró toda su larga vida, al alivio del pueblo y al consuelo de los pobres, pasó sobre la tierra siempre haciendo bien. La contemplacion de Nuestro Señor Jesucristo que siendo hijo del Excmo. Padre, tomó forma y naturaleza humana para hacernos libres y participantes de su misma divinidad y bienaventuranza, movió al Rdo. D. Pedro Llull y Poquet á hacerse siervo de todos.

Tómenle privadamente por patrono á lo menos en segundo lugar, los hospitales, hospicios, casas de caridad, cárceles y todas las casas de beneficencia y caridad y recibirán pronto remedio. Invóquenlo privadamente los fieles todos en sustrubulaciones, propaguen sus estampas, celebren tambien privadamente cada año su novena y conseguirán como han conseguido muchos que viven por sus oraciones.

Damos al público por muchas causas que no queremos explicar por ahora, la vida del capellá Pere por ser nuestro compatriota y un sacerdote ejemplar de nuestra tierra.

No hallará el cristiano lector en sus páginas, cosa alguna opuesta al dogma, moral y buenas costumbres y decisiones de la santa Iglesia á quien como hijos sumisos todo lo sugetamos.

De su contenido tendrás piadoso lector una ligera idea por la lectura de los epígrafes de cada capitulo que pasamos á continuacion.

Prologo por el Rdo. D. Antonio Alcoerver y Sureda pbro.—Su patria, nacimiento y ejemplar infancia.—Su vocacion al estado eclesiástico, estudios y obras buenas con que se dispuso á él.—Recibe las sagradas órdenes y dispone y plantea el orden de conducta que debe seguir toda la vida.—Como desempeñó las funciones de sacerdote.—Sobre la predicacion del Siervo de Dios.—Su confesionario.—Otras obras de su celo.—Su humildad.—Su penitencia.—Su pureza.—Caridad con el prójimo.—Virtudes Teologales.—Su devocion á Maria Santísima y á otros santos.—Dones sobrenaturales.—Grande opinion de que gozó en vida y personas que le honraron con su amistad.—Su última enfermedad y muerte.—Exequias, duelo y sepultura.—Afectos póstumos y efectos prodigiosos, obrados con su invocacion.

## Bases de la publicacion

La obra constará de un tomo en 4.º que no podemos fijar el número de entregas.

Se publicará por entregas de 16 columnas á un real por entrega pagado al acto de recibir la entrega.

El aviso de la suscripcion deberá darse al repartidor al entregarle la primera entrega porque no se tirarán mas ejemplares que para los suscriptores y el que no se suscriba se expone á no poderla comprar.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

## Manacor

D. Bartolomé Roselló, plaza de la Balsa núm. 8.

D. Bartolomé Frau, centro de suscripciones. Calle de la Soledad

## Felanitx

Administracion de El Felanitxense.

## Palma

Tipografia católica en el Call y D. Felipe Guasp calle de Morey.

## Barcelona

Tipografia católica de D. Miguel Casals, Pino 5.

Hornáiga de oro, Rambla de Santa Mónica 16.

Libreria de la Inmaculada Concepcion, Buensuceso 13.

Viuda é hijos de Subirana, calle de la Puertaferria 16.

Libreria de D. Pablo Riera, calle Robador 23 y 24.

Libreria de Pons y Compañía, Quintana.

## Madrid

Viuda é hijo de Aguado, calle de Portejos 8.

Libreria de D. Gregorio del Amo, calle de la Paz 6.

Tip. Manacorenses de B. Camps.

# TIPOGRAFIA MANACORENSE

DE

## BARTOLOMÉ CAMPS

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones, rápidas y económicas. Además hay un gran surtido de cromos de buen gusto y elegancia, oleografías de todos tamaños, desde un céntimo hasta 5 pesetas.

CENTRO de suscripciones y encuadernaciones, especialidad en sellos de catchú, tarjetas de visita desde seis reales el cien.

PAPELERIA de toda clase, cortaplumas, tinteros, raspadores, lápices de diferentes precios, mangos y plumas para escribir, libros de devocion y novelas, libros y libretas rayados, etc., etc.

### Chocolate Amatller

De una de las más acreditadas fábricas de Barcelona, á 4 y 5 reales la libra.

Plaza del Convento núm. 8.—Manacor